

giénicas del agua potable, el Sr. gobernador Dorantes, de acuerdo con el Ayuntamiento, promovió llevar la de buena calidad que producen algunos manantiales sitios en las inmediaciones, iniciando al efecto la construcción de un acueducto tubular. Con tal fin se impuso una contribucion especial, y se practicaron los reconocimientos respectivos. En tal estado quedó el asunto, hasta últimamente que el Sr. diputado D. Luis Gonzalez Gutierrez, ha propuesto como más aceptable, el empleo de un ariete hidráulico con cañería de hierro.

Hemos tenido ocasion de conocer los detalles del nuevo proyecto, el cual á nuestro juicio, por estar á la altura de los últimos avances de la hidráulica, puede ser el más adecuado y quizá el más económico tambien para vencer las dificultades que se presentan, á causa de la diferencia de nivel entre los manantiales y la ciudad.

Ojalá y el Sr. Dorantes persista en la idea de llevar á cabo esta mejora, de ingente necesidad para Morelia, aunque sea á costa de algunos sacrificios.

## SECCION DÉCIMA CUARTA.

### § LXXVI.

#### Hombres notables.

D. Ignacio P. Hidalgo.—D. Pablo Salceda.—P. Miguel Gadea.—P. Francisco X. Rivero.—Lic Mateo de Cisneros.—Fr. Vicente Santa María.—D. Mateo Hjar Espinosa.—D. José María Morelos y Pavon.—D. Antonio María Uruga.—D. Francisco Uruga.—D. Juan. J. M. de Lejarza.—General Mariano Michelena.—D. F. M. Sanchez de Tagle.—D. Agustin de Iturbide.—Lic. Manuel T. Alvarez.—P. Joaquin Ladron de Guevara.—D. Mariano Elizaga.—P. José A. Orozco.

Morelia ha sido la cuna de las personas notables que vamos á mencionar. La índole de este opúsculo no nos permite escribir una verdadera biografía de cada una de ellas, y solo consignaremos por lo

mismo, los rasgos más culminantes de su vida. (1)

*D. Ignacio X. Hidalgo.* Predicador y teólogo distinguido de la Nueva España. Entre sus obras deben mencionarse *La Nueva Ruth* y la colección de *Ochenta y cinco sermones morales*, de los cuales hace muchos elogios el Dr. Beristain. Nació en Valladolid el 28 de Noviembre de 1698 y murió en Puebla en 1795.

*Padre Pablo Salceda.* Notable humanista, orador, teólogo, filósofo y uno de los más claros ingenios de la Nueva España. Fué comparado por su elocuencia con el insigne jesuita portugués Vieira, llamado el Príncipe de la oratoria sagrada. Escribió las siguientes obras: *Elogio de San Juan de Dios*, *Doscientos sermones panegíricos y morales*, *Sentimientos*, y un tratado sobre la *Predestinacion*. Nació en Valladolid

(1) Para escribir estos apuntes, aprovechamos muchos de los datos consignados en la *Biblioteca Hispano-Americana* del Dr. Beristain, publicada en 1816, y en el *Almanaque Michoacano* publicado por D. Atanasio Mier en los años de 1852 y 1883.

el 1º de Marzo de 1637 y murió en Puebla en 1688.

*Padre Miguel Gadea.* Teólogo y orador. Tomó el hábito de jesuita en 1744 y en 1767 pasó á Italia con motivo de la expulsión decretada por Carlos III. Escribió una obra mística en italiano intitulada *Apología de la devoción del Corazón de Jesús*. Nació en Valladolid el 27 de Setiembre de 1725.

*Padre Francisco X. Rivero.* Sabio y virtuoso jesuita. Escribió la obra *Tractatus de Immaculata Deigenitricis Conceptione*, cuyo manuscrito inédito quedó en poder de los jesuitas de Bolonia. Nació en Valladolid el 3 de Diciembre de 1729, y murió en Bolonia el 17 de Febrero de 1787.

*Lic. Mateo de Cisneros.* Letrado famoso de la Nueva España. Estudió jurisprudencia en la Universidad de Salamanca y escribió varias alegaciones jurídicas de mérito. Nació en la antigua ciudad de Valladolid, sin poder fijar el año porque no nos fué fácil averiguarlo.

*Fr. Vicente Santa María.* Sabio religioso franciscano del convento de Valladolid y

lector jubilado de teología. Cooperó activa y eficazmente á la independencia del país, en las juntas que se reunian en la propia ciudad el año de 1809. Nació en la misma el año de 1740 y murió en 1813 acompañando á Morelos en el sitio de Acapulco.

*D. Mateo Híjar Espinosa.* Dean de la catedral de Michoacan, fundador del Pósito de maíz de la antigua Valladolid, para proporcionar á la clase pobre dicha semilla á módico precio, en la casa llamada Alhóndiga, que hoy ocupa la cárcel penitenciaria. Escribió una historia de Michoacan en tres tomos. El manuscrito respectivo se conservaba en los archivos del convento de San Francisco y Colegio de San Nicolás, segun lo asegura el Dr. Beristain. Nació en Valladolid y murió en la misma ciudad el año de 1741.

*Cura José M. Morelos y Pavon.* Insigne héroe de la Independencia, alumno del colegio de San Nicolás y discípulo del cura Hidalgo. Nació en la ciudad de Valladolid el 30 de Setiembre de 1765. Tomó parte en la insurreccion desde fines de 1810

y prestó á ella importantísimos servicios. Los principales hechos de armas en que intervino, fueron los del Veladero, Tixtla, el memorable sitio de Cuantla y la toma de Acapulco. Morelos fué quien verdaderamente organizó la revolucion, al instalar el año de 1813 en Chilpancingo, el primer congreso nacional. Fué hecho prisionero en la accion de Tezmalaca el 5 de Noviembre de 1815 y fusilado en San Cristóbal Ecatepec el 22 de Diciembre del propio año.

*Dr. Antonio María Uraga.* Teólogo y poeta distinguido. Fué alumno del colegio de San Nicolás, discípulo en teología de Hidalgo y cura de Maravatío. Fué tambien uno de los principales promovedores de la independencia el año de 1809 en las juntas de Valladolid. Nació en esta ciudad en 1775.

*D. Francisco Uraga.* Doctor teólogo y poeta. Escribió varias poesías latinas y castellanas y diversos discursos morales y sobre bellas letras. Fué originario de Valladolid.

*D. Juan José Martínez de Lejarza.* Lite.

rato, poeta, estadista y de profunda instrucción en matemáticas y botánica. Fué miembro de la diputación provincial en 1822, y autor de la primera estadística completa que tuvo Michoacan. Nació en Valladolid en 1776, y falleció en la misma ciudad el 29 de Setiembre de 1824.

*General Lic. Mariano Michelena.* Autor del primer plan de independencia, miembro del poder ejecutivo en 1823, primer ministro plenipotenciario de México cerca del gobierno de la Gran Bretaña, diputado y senador varias veces. Introdujo en Michoacan el cultivo del café y del cacao y fué constante protector de la juventud estudiosa y de la beneficencia pública. Nació en Valladolid por 1777 y murió en dicha ciudad el 10 de Mayo de 1852.

*D. Francisco Manuel Sanchez de Tagle.* Estadista y poeta distinguido. Fué nombrado gobernador interino del Estado el 8 de Abril de 1824, pero no llegó á ejercer. Nació en Morelia en 1782 y murió en México en 1847.

*D. Agustin de Iturbide.* Primer jefe del

ejército trigarante, consumidor de la independencia y emperador de México. Caudillo valiente y afortunado que conquistó todos sus grados militares en el campo de batalla. Iturbide nos presenta en su vida un ejemplo palpitante de la inestabilidad humana. Se eleva hasta colocar sobre sus sienes la corona imperial, para bajar después al cadalso. Enemigo acérrimo de la insurrección, le hizo mucho mal y derramó á torrentes la sangre de sus hermanos. Después se adhirió á esa misma causa, al proclamar el plan de Iguala en 24 de Febrero de 1821. Este infortunado caudillo nació en la antigua Valladolid el 27 de Setiembre de 1783, y fué fusilado en el pueblo de Padilla, perteneciente á Tamaulipas, el 19 de Julio de 1824.

*Lic. Manuel Teodosio Alvarez.* Eminente juriscónsulto, probó é íntegro magistrado. Desempeñó el cargo de representante del pueblo en los congresos III y VI del Estado, habiendo sido miembro del supremo tribunal de justicia desde 1837, durante varios años. Fué también presidente de

este cuerpo repetidas veces. El partido liberal le debió, entre otros, un importante servicio. La Constitucion de 57 que impartió á sus amigos y enemigos idéntica proteccion, fué no obstante objeto de rudos ataques al comenzar á regir, y aquel distinguido ciudadano la defendió con su autorizada voz, en el mismo terreno teológico en que los adversarios se habian colocado. Pocos años ántes de morir, haciéndose justicia á su mérito, se le nombró magistrado de la suprema corte de justicia de la nacion y la Legislatura, en justa recompensa á sus servicios, lo declaró Benemérito del Estado. Nació en la ciudad de Valladolid por 1794 y falleció en la misma, á la edad de 72 años, el 28 de Febrero de 1866.

*Padre Joaquín Ladron de Guevara.* Notable por su felicísima memoria, así como por su talento é instruccion. Hizo sus primeros estudios en las aulas del convento de San Agustin, y comenzó á distinguirse en un acto público de filosofía que sustentó en la iglesia de aquella casa. Fué

muy instruido en los idiomas latino, francés é italiano, en ambos derechos, historia, ciencias teológicas, naturales y literatura. Fué maestro en filosofía del Sr. obispo D. Clemente de Jesus Munguia. Desempeñó varias veces el cargo de diputado al congreso del Estado y al de la Union y sirvió la cartera de justicia y negocios eclesiásticos. Antes de abandonar el estado seglar perteneció al ejército real; pero habiéndose adherido más tarde al plan de Iguala, entró con el ejército trigarante, en la escolta de Iturbide, á quien era muy adicto. Vió la primera luz en la que hoy es ciudad de Morelia y murió siendo cura de Guajuato.

*D. Mariano Elizaga.* Distinguido profesor y compositor de música. Desempeñó el empleo de primer organista de la catedral y compuso para el servicio de su coro varias misas, maitines y otras obras, que todavía se oyen hoy con gusto en las grandes solemnidades, para las cuales únicamente están reservadas. Fué maestro de piano de Doña Ana María Huarte, quien

lo llevó consigo á México al ser su esposo proclamado emperador. Publicó un «Manual de Armonía y Composición» y en 1823 unos «Elementos de Música.» Nació en Morelia y murió pobre en la misma ciudad el año de 1847.

*Presbítero José M. Orozco.* Sobresalió en la oratoria sagrada y fué el predicador más popular y querido de su tiempo. Hizo con lucimiento su carrera literaria en el seminario; en la cátedra de literatura fué discípulo del Sr. Munguía y sustentó una brillante función pública. Obtuvo en este propio establecimiento una beca de oposición. Sirvió durante varios años la cátedra de prosodia latina en el colegio seminario y la de primer año de filosofía en el de San Nicolás. Dejó una buena colección de sermones que aún no se han publicado. Nació en Morelia de una familia humilde y falleció en la misma capital el 20 de Marzo de 1859.

## SECCION DÉCIMA QUINTA.

### ACONTECIMIENTOS MEMORABLES.

#### § LXXVII.

#### Notas Cronológicas. (1)

Sucesos notables ocurridos en Morelia desde 1536 hasta la época actual.—Hechos de armas de que ha sido teatro.—Acontecimientos políticos que por su importancia deben recordarse.—Incidentes principales de la cuestión ferrocarrilera en el Estado, etc. etc.

1536.—Agosto 18. Paulo III acuerda la erección de la catedral en Tzintzunzan.

1537.—Octubre 27. Se concede permiso á D. Antonio de Mendoza para la fundación de Valladolid.

(1) Muchos de los acontecimientos que mencionan estas notas, aparecen consignados con sus detalles en el cuerpo del presente folleto.